

El Imparcial de Levante

SEMANARIO INDEPENDIENTE

TRIBUNA

ORGANO DE LA OPINION DEL PAIS

DIRECTOR DIEGO AZNAR CASANOVA

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN

En CUEVAS 10 pesetas al año
 En el resto de España 12 pesetas al año
 Extranjero semestre 15 pesetas
 Pago anticipado

TODA LA CORRESPONDENCIA AL ADMINISTRADOR
 D. PEDRO GONZALEZ GARRIDO
 NO SE DEVUELVEN LOS ORIGINALES

TARIFA DE ANUNCIOS

En primera plana línea 0,25 pías
 En segunda id. id. 0,20
 En tercera id. id. 0,15
 En cuarta id. id. 0,10

AGRADECIMIENTO

Gracias, muchas gracias, hemos de dar a nuestros lectores por la benévola acogida que han dispensado a nuestra publicación. Un prócer cuevense nos ofrece para dar vida a nuestro semanario su repleto y hermosa una señora distinguidísima nos dá las gracias por que nuestro semanario no olvida a la bella mitad del género humano; una respetable anciana, honradísima hija del pueblo, nos dice que vá a mandar el periódico, cual bandera de amor desplegada desde el país, a su hijo residente en apartado rincón de la República brasileña para animarle a volver al país en cuanto los vientos de la prosperidad le den doradas alas para el regreso, y todos nos animan con sus frases de afecto para proseguir el camino emprendido. Solo nos anima el buen deseo. Aunque contamos con decididos colaboradores intelectuales, la obra periodística es hija exclusivamente de los tres redactores que constituimos la entelequia del periódico, y dejando aparte la modestia ante la verdad, se ha de reconocer y se reconoce por todos nuestro buen deseo con tanto mas motivo que la pesadísima carga que hemos echado sobre nuestros hombros es un sacrificio que hacemos en honor al país, por el, podemos contribuir a su progreso y perfeccionamiento. Que todos nos ayuden con sus suscripciones y propaganda, que se compenetren de los altos móviles que nos guían, y, quien

sabe, si EL IMPARCIAL DE LEVANTE dejará una estela luminosa en la historia de la región levantina.

La Redacción

AGRICOLAS

LA LLOVIA EN LA PROVINCIA

Esta caracterizada esta región de Andalucía Oriental como una de las comarcas mas secas de la Península Ibérica, no siendo en verdad por la cantidad de agua llovida en el espacio de tiempo que se la considere, sino que esta cae tan torrencialmente y no dando tiempo a la infiltración del suelo, que a los pocos dias de llover, no se encuentra en la capa laborable la humedad suficiente para atender las necesidades de los vegetales. En la provincia de Almería llueven al año 310 litros por metro cuadrado, distribuidos en 51 dias durante igual tiempo; En Palencia 225 litros en 74 dias, y en Salamanca 279 litros con 68 dias de lluvia al año, es decir, que apesar de tener nosotros una media por año mayor que la de estos países, se deja sentir aquí mas la falta de agua que en aquellos, no siendo otra la razon que la que dejamos apuntada, además de otras que como las de la fuerza y dirección de los vientos reinantes, su periodicidad para fijarse de un lado u otro, obran de una manera secundaria para poder explicarnos el fenómeno.

De todos es conocida la perennidad se vía que padecemos, des-

de hace seis años: (1) el sequano no ha producido; en cuanto a la Vega, continuos son los desvíos entre arrendatarios y dueños, aquellos se lamentan de la falta de agua para regar sus tierras, estos del incumplimiento del contrato, y todos sufren con quietud mas o menos los desastrosos efectos de la sequía. Por el contrario os voy a hablar algo de las grandes lluvias caídas en la región (todo lo que tiene el cuadro de horroroso y misérrimo por la falta de lluvia, lo tiene tambien y de tonalidades mas fuertes cuando nos acaba de visitar una tormenta de esas que dejan recuerdos imborrables en nuestra memoria, y siembran la miseria y la ruina en nuestros campos). En 11 de Septiembre de 1891, ha hecho 22 años, cayeron en menos de una hora la enorme cantidad de agua de 160 litros por metro cuadrado, todos recordamos la tormenta del 5 de Octubre del pasado, que fué aun mayor que aquella, pues el pluviómetro acusó 220 litros por metro cuadrado de superficie, en menos de 20 minutos; la suerte para los habitantes de Cuevas, fué que descargó la tempestad en una reducida zona de nuestro término jurisdiccional, pues si hubiera llovido con esta intensidad en la cuenca de alimentación del Almanzora, sin duda alguna habrían peligrado vidas y haciendas de nuestra población Agrícola.

En cuanto a los daños materiales causados por las fuertes avenidas del río, digno los pagos

(1) En el presente año ha habido menos de media cosecha en el sequano, esto es en los bancales que han resistido sus terraplenes, pero ninguna cosecha en los llanos y costeros laborizados.

de la Zajara, Aljarilla, Nati y Las Cunas, reducidos cada vez mas en su extensión superficial, hasta el extremo de haber desaparecido completamente alguno de ellos, esto respecto a las tierras ribereñas al río, en donde hoy faltan, por haberse las llevado, centenares de fanegas. No he de dejar, de reseñar aun que sea a la ligera, las pérdidas que representa para la Agricultura la lluvia en su forma torrencial; en todas las clases de terreno, en el sequano y montuoso, termina por arrastrarlo todo; los detritus orgánicos producidos por la descomposición de las hojas y restos de la vegetación montañosa, y que han de servir para la alimentación del espartal y plantas leñosas de monte bajo, son arrastrados por lo impetuoso de la corriente formada por los pequeños arroyos que se originan en el encuentro de las laderas de nuestras montañas más altas; más abajo, ya en los terrenos labrados por el barbecho, comienza por romper los surcos, pero como la corriente aumenta cada vez más por juntarse los pequeños arroyos que se formaron allá en la altura, concluye por destruir todo el labrado, quedando el terreno estéril por falta de la capa laborable; si seguimos con atención el curso de las aguas, veremos que estas, cuando ya desembocan en alguna cañada, aumentadas considerablemente, por haberse sumado todas las llamas y arroyos que existen entre la cabecera de la cuenca y el anfiteatro del valle hasta su llegada a la cañada, no encontrando a su paso obstáculos que no venza, destruyen los banales y rompen sus terraplenes ó balates dejando como hue-